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用「面子」來解構信訪困局

⊙ 郭宇寬

 

一 信訪困局無法破解

筆者對於信訪制度的思考是從自己作為一個記者和來自全國各地的大量上訪者的接觸開始

的，對於一個不願意調轉臉去的人，目睹發生在自己同胞身上的悲慘遭遇是一件極為痛苦的

事情，而更大的痛苦是自己無能為力，就像魯迅所感歎的「夢醒了卻無路可走」。這是我很

長一段時間裏焦灼地思考，試圖給信訪找出一條合理的制度出路之後最深刻的感受。為了傳

播的必要，筆者的長篇調查報告《悲憤的朝聖之路》在正式發表時被技術性改名為《破解信

訪困局》，其實在我內心的結論是：在中國大陸信訪問題根本為無法破解的。

筆者有一些朋友做研究努力想找出解決信訪問題的出路，給決策者作為參考，但筆者以為從

這個角度進行研究是徒勞的。因為到目前為止對於信訪困局出路的所有研究，只有在需要推

動整體政治體制改革的深化比如強化人大制度上社會各界基本可以形成共識，而這點上又太

空洞，因為中國幾乎所有的綜合性矛盾，最後的根子都要推到整體性的政治體制改革上，所

以在明眼人眼裏說了和沒說都一樣。除此以外到目前為止沒有任何一種研究，能夠立竿見影

地解決信訪問題，就算有人拍胸脯說自己可以，說出來也經不起眾人推敲，比如有專家和地

方政府提出要變上訪為「下訪」來解決信訪問題，稍微用腦子想一想，人家找上門都解決不

了，走下去更是給給基層增添負擔，這些「偽創新」非常可笑。

我們作為思考者所能貢獻的，讓公眾對圍繞信訪的一系列社會矛盾的背景洞看得更加透徹，

喚起恥而後勇的熱情，以真正推動「整體政治體制改革的深化」。

在本文中筆者所做的是剖析造成「死局」無法突破的最後障礙是甚麼？

二 如何界定「解決信訪問題」

之所以下這個結論，關鍵在與我們如何界定信訪問題的解決。目前對這個問題的表述如果仔

細剖析，背後的內容是非常混亂，這才會產生各地信訪辦的統計資料中一個比著一個放衛

星，這裏說「來訪問題80%都得到解決」，那裏就敢言之鑿鑿「90%都得到解決」，而根據于

建嶸先生的統計「信訪者問題得到解決的千分之二都不到」。兩種結論差異如此之大，根本

問題就是來自信訪官員的角度，所謂信訪問題得到解決是指：走完全部信訪程式。也就是上

訪者來上訪；受接待（不管是禮貌還是粗暴地接待）；督促上訪問題解決（通常是把問題轉

回原地）；上訪人在《來訪問題處理意見書》上簽字（不管滿意不滿意，不簽字也視為辦理

終結），於是反映在信訪官員的統計中「問題得到了解決」。這種「解決」一旦被攤到陽光

下，顯然無法讓公眾滿意。



在當前一些體制內的機構，以給政府出謀劃策的姿態所做的對於信訪問題的研究，其研究導

向有一點非常有趣的地方。也就是其研究的問題指向，實際上往往不是針對信訪，而是專門

針對上訪，因為信訪從本意上來說包括以來信和來訪兩種形式對國家機關提出質詢。

換句話說，在信訪問題中，公民對國家機關的來信投訴，基本上不在考量的範疇，只有到政

府門口上訪，甚至千里迢迢專門到北京來上訪才是被作為「問題」來研究。前一段時間信訪

問題引起中央高度重視，也不是因為大量冤民來信，而是因為大量群眾性集體上訪造成的社

會震動。從中可以看出從政府的角度，它所關注的頭等大事，不是有人遭受了不公平的待

遇，而是有人大面積的到政府門前上訪，如果真能有一種方法，使得中國老百姓即使遭到天

大的委屈，即使氣得懸樑上吊，也不去政府門口上訪，對於政府來說信訪問題就「解決了」

（至於為甚麼筆者在最後給予解答」）。但筆者認為這些以掩蓋矛盾為目地的「解決」除了

自欺欺人是沒有意義的。

正是不同的訴求和由此產生的對問題界定的差異成為了造成當前在信訪問題的研究上話語混

亂的根本原因。那麼如果我們站在公共利益的角度，甚麼才是「信訪問題被解決」呢？筆者

認為，就像歷史上所有能幫助冤民的人被稱作「青天」一樣，人們的最終訴求是「青天」的

公正能夠降臨人間，從這個意義上講：社會正義普遍得到伸張才是真正的「信訪問題被解

決」。一旦把問題的界定鎖定的這個層次，你就會認識到這是一個不可能被完成的任務，下

面我要具體解釋為甚麼。

三 正義的欠債已經超出了國家償還能力

中國已經頒布了《國家賠償法》，按理來說國家機器在損害公民權益方面的問題可以通過法

律途徑技術性的解決，但實際上似乎制定法律者也考慮到了它實際上是難於嚴格執行的，如

果降低標準執行，這樣眾人不會滿意，反而鼓起了進一步上訪的勇氣；如果嚴格執行，對於

上訪村中隨處可見的遭受過牢獄之災，甚至家破人亡的冤民來說，國家賠償多少才能彌補他

肉體和心靈的創傷。這裏涉及到國家賠償能力的問題，當前比如國有企業改制帶來的貪污腐

敗，工人利益受損；一些村組財務管理混亂、村委會換屆選舉不規範；各地政府普遍違規徵

佔買賣土地，補償標準較低且被層層截留克扣，失地農民和失去家園的城市居民得不到妥善

安置；鄉村基層幹部在徵收稅費計劃生育等問題上作風粗暴；城鎮大規模拆遷帶來的腐敗和

群眾利益受損；盲目追求GDP導致環境污染問題。這些都是我國當前大面積發生的有普遍性的

問題。僅舉國土資源部執法監察局公布的數位為例，僅2003年全國共發現各類土地違法行為

17.8萬件，按照每個人自己的判斷如果乘以任何一個係數，可以估算一下傷害了多少公民的

合法權益，進一步估算一下如果要賠償的話，所需的錢是一個怎樣的天文數字。而那些侵害

公民利益的所得其實根本不會進入國庫，如果進入國庫，那些基層官吏就不會這麼賣力地做

傷天害理的事情了，這些人的不義之財大部分也早已轉移了，把他們抓起來槍斃也沒用。只

要中國還承認這些政府機關的合法性，那麼這些欠賬，必然由國家來買單，換句話說用每一

個納稅人的錢來買單，最後的結果是「官吏做惡，人民買單」，這將造成憲政危機和國家破

產。有人說我們的執政黨有很多黨產可以拿出來進行賠償，但這就意味著就意味著執政黨對

它執政下中國的罪孽負責，這將意味它執政合法性的喪失，所以是絕對不可能的。可以類比

的是在文革中全民族遭受了磨難，但最後推出一個「四人幫反革命集團」來承擔罪責就可以

了，執政黨是沒有任何責任，而且永遠光榮、正確、偉大的。



如果把一個政權所擁有的資源，比擬為一個超級銀行，在集權條件下，往往這個銀行已經資

不抵債，可是它還能運行下去，關鍵在於它通過某種手段，比如限制儲戶取款，來防止擠兌

局面的出現，所以它手裏依然有現金流。由於中國大陸禪讓式的執政者更替機制使得一屆政

府繼承了上一屆政府的權威，也必然把上一屆政府的欠賬包袱背在肩上，更不能輕易否認上

一屆政府的「政績」。既然我們的宣傳機器總是歌頌所有好事都是「在黨的正確領導下」，

那麼壞事甚至惡行也必然記在執政黨的賬上，這種被積累下來負債的擠兌風險在哪一屆政府

肩上都是一個定時炸彈，每一屆政府最關心的就是戰戰兢兢地不讓這個炸彈在自己手裏爆

炸，而要想不讓炸彈爆炸，維持權威和控制力是比「加強法制」更重要的，就好像筆者在調

查京城拆遷黑幕時意外的發現了一個《京高法106號文件》，居然北京市高級法院1995年制定

的條文中令人瞠目結舌地明確規定：「因以下拆遷事由引起的訴訟，人民法院不予受理：1）

對人民政府發布的有關區域性建設決定（土地批租的行政許可）不服，提出訴訟的；2）對人

民政府因被拆遷人無正當理由拒絕在裁決確定的拆限內拆遷作出的責令被拆遷人限期拆遷和

責成有關部門實施強制決定不服提出訴訟的；3）對房屋拆遷主管部門就拆遷人、拆遷範圍、

拆遷期限等內容作出的拆遷公告不服，提出訴訟的；4）拆遷人與被拆遷人就有關安置、補

償、回遷等問題達成協定並已實際履行（含部分履行），因一方或雙方違約產生的糾紛，提

出訴訟的，因通知當事人按民事程式解決，當事人堅持起訴的，不予受理。」這一規定明顯

是違法、違憲的，說明政府也對強制拆遷感到心虛，可它就是這麼規定了，而且一直執行，

一個普通公民沒有資格和它講道理，誰不服就把誰抓起來。這就是權威主義思想當前在中國

大陸很有市場的原因。

當然我們的政府也有可以非常積極並且大有可為的地方，那就是通過自身改革和推行更加開

明的執政理念，避免在舊賬上再添新賬，所謂：往者不可諫 來者由可追，進而通過發展逐步

化解其中一部分舊賬。

四 某種宗教情感是絕望中的希望

前面筆者分析了為甚麼在當前全面落實法制無異於與虎謀皮，而筆者對於上訪群體調查的另

一個深刻感受就是即使有一天中國真的成為了一個法制國家，在很大程度上大面積傷害公民

權益的既成事實也已經無法挽回了。

比如舉一個比較典型的案例，我在上訪村見過一個冤民，五年前他到市裏上訪，告鄉裏幹部

貪污，被抓了回來，他還要告，結果一天傍晚回家時，被人打昏然後澆上汽油燒，幸好那是

冬天，地上有積雪，他倒在地上以後火滅了，所以他僥倖沒有被燒死，但筆者見到他時他是

面目全非，慘不忍睹。當然可以猜想到是誰指示人幹的，但是要找到證據可以說比登天還

難，不要說當地警察早已和施暴者串通一氣， 就是從中央派專案組下去調查，事隔這麼久，

哪怕花費鉅額辦案經費，估計也查不出個所以然來。如果在今天還推廣「包青天」的辦法把

嫌犯抓起來，「大刑伺候，看你招是不招」，在全國範圍內只怕會引起新的冤案。

所以當筆者認識到這一切，便陷入了一種兩難的困境，一方面我清楚這些帶著飛蛾撲火的絕

決的上訪者，在用自己的行動給我們的體制施加壓力，在中國如果沒有成千上萬的上訪者前

赴後繼的慘烈抗爭，靠幾個知識份子的嚷嚷，這個制度是不會有足夠的動力自我改良的；但

另一方面他們堅持抗爭必將作為「出頭鳥」付出巨大的代價，而在維護個人權益方面幾乎是

徒勞。所以最初筆者接觸上訪者的時候往往他們分析法律道理，鼓勵他們的信心，但最後我

痛心地發現這恰恰是害了他們，當他們被寫在紙上的法律條文鼓舞的熱血沸騰，最後在現實



中只會遭受更大的痛苦。所以我常常忍不住勸這些人不要再來上訪了，在中國找一個角落，

安靜地生活下去，教育好自己的孩子，因為沒有人能夠幫助你。逐漸筆者發現自己對上訪者

所能提供的最大幫助，其實不是鼓勵他們的信心，而是傾聽他們的傾訴，其實就是扮演一個

心理輔導師的角色。有人接觸了一些上訪者者，發現他們中間的很大一部分神經似乎不大正

常，鑽牛角尖的傾向非常明顯，顯得這些人不可理喻，其實如果你進一步瞭解他們的遭遇，

就會發現他們是給逼成這樣的。不要嘲笑他們沒有文化，哪怕再有文化的人，遇到這樣的不

公，也會成為神經質。筆者的朋友，著名揭黑記者王克勤是一個「讀過書」的人，他告訴筆

者，當時他曾經丟掉工作以後，四處上訪，卻無人理睬，那種悲涼和無助的感覺，幾乎要把

他壓垮，他說自己「當時懷裏揣著刀，殺人的心都有了」，而他之所以後來沒有走上絕路很

大程度上是因為他妻子是個佛教徒，在他最絕望的時候，用因果報應的理論啟發了他。

所以筆者曾經奇思怪想地提出，最能夠給那些冤民帶來拯救的其實不是法律而是宗教或者某

種宗教情感。對於哪些冤民來說最大的折磨是精神上無法解脫的痛苦，只有類似宗教的情感

才能帶給人帶來精神的解脫，賦予他們一種信念依託，讓他們相信所有的不公都將得到報

應，不是不報，時辰未到；進而有可能愛你的敵人，打你的左臉；就伸去右臉……。對此很

多人提出質疑，你這不是不是鼓勵對上訪者實施精神麻醉麼？因為中國大陸文化環境下成長

起來的人都記住了一個結論：宗教是精神鴉片。對此筆者以為，首先用鴉片來概括宗教的性

質是偏面的，其次就算宗教可以被比作鴉片，那麼求告無門的冤民就可以被比作處在癌症晚

期般的絕望和痛苦中的患者，他們最需要的不是理性的病情分析，而恰恰是鴉片一類的麻醉

劑。不用講那些相信法律相信政府一類的大道理，舒解他們心靈的痛苦才是當務之急。我非

常希望宗教組織能走進上訪村去幫助那些冤民，當然這在目前是不可能的。

五 「撕破面子」：最後的正義訴求

可是即使這樣還是會有大批的冤民饒過截訪者的圍追堵截湧向北京，他們為此付出的代價已

經遠遠超出了功利的內涵，筆者一度也曾經很不解，在上訪者中有一部分常年堅持上訪的

人，被政府部門稱作「上訪油子」，比如我前面提到的被燒傷的冤民，還有一些已經家破人

亡的人，他們事實上已經清楚地認識到，通過上訪除了遭受打擊不會有任何的具體幫助，如

果做一個簡單的成本收益計算，在旁觀者眼裏，堅持上訪是一件很傻的事情。有一次我見到

一個上訪者，她兒子幾年前被當地公安抓進派出所，結果當天晚上死在拘留所裏，公安機關

的鑒定說她兒子是突發心臟病死的，她說她兒子從來沒有病，一定是被毆打致死的，可是屍

體早就被火化了。我勸她說這樣的案子沒有任何辦法，找誰也沒有用，在中國實在遍地都

是。可不管我怎麼勸，她反反覆覆就一句話，「我就是要個說法」；「我就不信沒個說

法」；這引起我思考一個問題，那些冤民所要的「說法」究竟是甚麼？通過司法途徑追究責

任的可能微乎其微，人死更不能複生，甚至明知法院管不了，也要到北京來告地狀，他們想

要的是怎樣的「說法」？這裏面一定有某種超出了一般意義上司法公正、經濟賠償之外的訴

求，而這種訴求往往是被我們所忽略的。

一個世紀以前那位美國牧師明恩溥（Arthur Henderson Smith）描述中國國民性的作品《中

國人的性格》（Chinese Characteristics），雖然作者的寫作樣本是晚清，但和今天的社會

相比仍有入木三分之處，其中提到了一個概念「面子」，它有助於我們剖析上訪者的最終訴

求。

書中有這樣的介紹：「為了理解面子的含義，哪怕不是完整地理解，我們也必須考慮如下事



實：中國人作為一個種族，有一種強烈的戲劇本能……只要很少的觸動，任何一個中國人就

會以為自己是戲劇中的一個人物。他把自己放進戲劇場景之中，像戲中人一樣行禮、下跪、

俯身、叩頭。西方人看到這種做法，即使不認為荒唐，也以為多餘。中國人是用戲劇術語來

進行思考的。每當他的自我防禦心理覺醒之時，即使他對兩三個人講話，也像是對大批民

眾。他會大聲地說：『我對你說，對你，還有你，對你們說。』如果他的麻煩化解了，他可

以自稱在讚揚聲中『下了台』；如果這些麻煩沒有化解，他就會發現無法「下台」。所有這

些事情，如果你弄明白，就會知道與現實毫無關係。事實永遠不是甚麼問題，問題只是形

式……」

從這個角度就可以理解那些在壟斷了話語和制定規則的強勢力量面前，作為弱者的最後反

抗，其實就是撕破強者的「面子」，用這一概念那些長年上訪者有些「不可理喻」的行為模

式就變得很好理解。

就像《中國人的性格》中所描述：「對於一個西方人來說，中國人的面子很像南洋島的

『taboo』（禁忌）」。這個面子是不允許挑戰和質疑的，在今天的中國比如對於一個幹部來

說「人民公僕」是他的面子；對於警察機關來說「人民公安為人民」是它的面子；對於一級

政府來說「民主政府愛人民」是它的面子；對於這個政權來說「社會主義制度優越性」是它

的面子；每一個中國的老百姓不管心裏持何種態度，但在公開場合大家都會象演戲一樣小心

謹慎的維護這個「面子」。當今中國一個小孩子從接收教育起就被告知，哪怕他（她）不理

解為甚麼，也只要裝作熱愛社會主義制度，用激動的語氣對著紅旗宣誓；每一個案發的貪污

犯，即使他收受賄賂，把子女轉移出國已經成為街談巷議，他也會在公開場合扮演一個忠誠

的共產主義戰士形象，沒有人會去戳破這一切，這幕戲就可以一直演下去。

在中國遭受不公並且在磨難中對司法公正絕望的冤民，最後產生的孤注一擲的衝動，就是撕

破加害者的「面子」，他們的行為如此執著，無疑其中某種報復性的情緒是起到關鍵作用

的。

比如前面提到的那個失去兒子的女人，一有機會就在繁華地段披上她縫的冤衣，舉著他兒子

的相片象祥林嫂一樣逢人就說：「我兒子是給我們那裏XXX派出所的警察打死的。」就是要撕

破那些披著警服的人的「面子」；那些求告無門，受盡折磨的冤民最後悲憤地到廣場自焚，

之所以要選擇一個有象徵性意味的場所，也就是為了撕破「人民政府」的「面子」；更極端

的是法＃功，他們能量巨大，居然全力以赴的在國際上到處傳播中國執政黨的負面消息，這

也是一種「撕面子」。（筆者不是法＃功的支持者）

其實這種情感表達方式並非只有中國人是這樣，《華氏九一一》一片就中有這樣一個鏡頭，

一個孩子死在海灣的美國母親，在白宮門前搭起帳篷，祭奠他的兒子，對路過的每一個人控

訴小布希政府，有些路過的行人表示同情，有些人不屑一顧。從這個母親的內心來說也許恨

不得殺了小布希為他兒子償命，當然這是不可能的，她所能做的是宣泄自己的憤怒與仇恨，

從她的角度來看，她所作的至少對小布希是一種侮辱。但民主國家成熟的憲政體制，使得這

樣的行為完全可以被政府寬容，而且公民自由表達成為一種真正被保護的權力，這樣作也不

會對政府的正常運作構成甚麼威脅。在克林頓緋聞中，一國總統被搞得「面子」掃地，但這

並不影響他旅行總統職權，而遺憾的是中國離這一天還很遠。

就像黃光國先生在《面子：中國人的權力遊戲》?指出：通常我們會將一個人愛面子理解為其

人自尊心強，其實這些僅僅是淺層的表現而已，「面子是一個人社會地位或聲望的函數」。

對於一個行政機構和政治組織而言「面子」更是維繫其權威合法性的關鍵所在。說到這裏，



前一段時間有很多報道談到，中國大陸一方面最高領導不斷表現出親民、開明的姿態，提倡

「群眾利益無小事」，可在基層政府實際操作中，用非法手段打擊上訪的行動一直沒有停

止，並且在光天化日下繼續。把這個問題說到根子上，上訪和壓制上訪的較量，其實就是撕

破「面子」和維護「面子」的較量。造成「信訪死局」的最後障礙就是「面子」，而最後撕

破「死局」的就是撕破「面子」，中國的政府一天不能放下「面子」，上訪便一天不可能得

到解決。

《中國人的性格》一書中有很生動地描述：許多渴望保留面子的例子足以說明這個問題。被

人指出一個缺點是丟面子，因而不管有多少證據都要否認這些事實，以保住面子。丟了一隻

網球，肯定是一個苦力撿到的。他氣憤地否認這一點，走到丟球的地方，很快「發現」球就

在那兒（從他的袖子裏掉出來的），然後他說：「你丟的球在這裏。」類似的例子可以舉出

很多，比如某城市由於強制拆遷造成慘案，很多人上訪，被媒體關注，影響鬧大了。結果該

市政府就出來表態，政府領導高度重視，將採取措施，加強管理、規範拆遷，打擊不法行為

云云，並對被打傷的居民表示慰問。其實那家地產開發公司和拆遷公司就是政府自己辦的。

對照一下就會發現，在維護「面子」上，今天政府官員和明恩溥筆下的苦力嘴臉是多麼神

似。

總之找到了「面子」這個概念，筆者也就找到了可以解構上訪行為和「信訪死局」的一個法

寶。

六 還要敬畏天理

對於信訪的關注，讓筆者常常感到幾乎要被一種難於言說的悲憤壓垮，2004年初的一天，我

採訪完遭遇「棒子隊」毆打威脅北京居民出來，天色陰沈灰暗，自己的每一個細胞似乎都在

灼燒，走過路邊，看見一輛採血車，上去抽了一袋子血，才覺得胸中稍微平靜了一些。接著

在2004年4月3日的《京華時報》的大幅標題稱「北京維護群眾上訪秩序，上訪時自焚將被追

究責任」，筆者眼中這是共和國法制史上悲涼和荒唐的一幕。所有這些經歷一方面讓我感到

個人努力的無助與徒勞，另一方面也使自己更加堅信某種「報應」最終定會降臨。這種「報

應」將不是我們在幾十年前所做的那樣以血還血的階級報復，而是推動這個苦難深重的民族

進行一場真正深刻的反省。

相信在未來的中國會有更多《中國農民調查》這樣的作品湧現。那些受盡摧殘的王營村農民

沒有得到一分錢的國家賠償，可他們不會在做惡夢了，因為那些施暴者雖然今天沒有一個人

為他們的罪行蹲監獄，甚至仍然是國家幹部，可他們的名字已經永遠被釘在了歷史的恥辱柱

上。死難者可以瞑目了，這是正義用另一種形式得到伸張。

今天有一些文章不能發表，但是可以被記錄下來，有一些仇恨只要受害者還有後代，可能會

被口口相傳，就像前一段時間出版的《一個普通中國人的家族史》，總有一天會中國人的民

族性會發生一定改變，中國人也會象猶太人那樣，用祥林嫂的執著咀嚼自己的苦難，進而追

問其根源。那時的中國一定不會像今天這樣只會要求日本人「正視歷史，以史為鑒」。

而我們國家的希望在於，那些掌握權力的施暴者中也沒有一個人願意被後人象秦檜一樣鑄成

鐵人長跪千年，即使他是徹底的無神論者。

體制往往是群體無意識的產物，往往就連一手製造它的人，也在抱怨它，但是體制中的每一



個人卻是有意識並將對自己的選擇負責任的個體，有人在體制中堅守自己的良知，有人借助

體制的漏洞幹下傷天害理的事情。但達摩克麗斯之間已經高旋，這個體制下每一個人的所作

所為，都有可能被一隻看不見的手記錄，接受歷史的審判，在法律和利益之上，這是每一個

人所必須敬畏的最後的天理。

從這個意義上講，我們完全可以積極而樂觀的努力。
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